
3 2021年9月15日

读者报料热线电话：025-83279187 E-mail:jsgrbs@126.com热点·公益广告 版面编辑/俞 红 校对/聂 晶

网络新闻部电话：025-83279194

责任编辑/胡乐耘

13日，工信部信息通信管理局局长
赵志国在国新办新闻发布会上说，工信
部对屏蔽网址链接重点整治，正按照互
联网行业专项整治行动方案安排，指导
相关互联网企业开展自查整改。下一
步，工信部将聚焦重点问题，加强行政
指导、加强监督检查、强化依法处置。

专家认为，本次监管再度“亮剑”屏
蔽网址链接行为，可以说我国互联网行
业治理取得实质性进展。数据的开放
共享是实现价值最大化的内生要求，互
联互通是互联网行业高质量发展的必
然选择。当前打通网址链接“高墙”仍
需守住安全底线，当务之急是推动在互

联网平台层面立法。
据调查显示，超过六成的受访消费

者和商户表示遭遇过不同平台间不能
顺畅链接或信息不兼容问题，超过九成
的受访消费者表示平台封禁会影响自
己的选择。

“平台屏蔽网址链接行为不仅很大
程度上损害消费者权益，对用户间信息
数据的共享带来阻碍，增加用户交易成
本，而且大大限制用户的选择权，使消
费者处于一种‘被选择’境地。”中国人
民大学国发院金融科技与互联网安全
研究中心主任杨东认为，平台屏蔽网址
链接行为还会为自身带来流量传导，提

高市场的进入壁垒，加剧“赢者通吃”，
同时割裂了数字市场，不利于互联网行
业的互联互通。

实际上，监管部门对屏蔽网址链接
问题早有关注。今年7月，工信部启动

“互联网行业专项整治新活动”，重点整
治恶意屏蔽网址链接和干扰其他企业
产品或服务运行等问题。8月17日，
市场监管总局公布《禁止网络不正当竞
争行为规定（征求意见稿）》，其中第三
章将“无正当理由，对其他经营者合法
提供的网络产品或者服务实施屏蔽、拦
截、修改、关闭、卸载，妨碍其下载、安
装、运行、升级、转发、传播等”列入不正

当竞争行为。
在监管要求解除屏蔽网址链接之

后，腾讯、字节跳动等纷纷发声回应。腾
讯称，坚决拥护工信部的决策，在以安全
为底线的前提下，分阶段分步骤地实施。

“链接屏蔽‘围墙’打开之后，要真
正留住消费者，确保市场份额，应该提
供更好的产品，进行不断地创新。”中国
政法大学传播法研究中心副主任朱巍
认为，链接全面开放之后原平台的流量
不一定被占有，自身品牌也并不会遭到
冲击，反而基于平台之间的互通合作，
将使得各平台用户量均会有所上升。

据新华社

互联网企业不得
无理由屏蔽网址链接

13日，国务院新闻办就“推进制造强国网络强国建设 助力全面
建成小康社会”有关情况举行发布会。工信部新闻发言人、信息通信
管理局局长赵志国表示，无正当理由限制网址链接的识别、解析、正
常访问，影响了用户体验，损害了用户权益，扰乱了市场秩序。对于
违规屏蔽合法网址链接行为，工信部将对整改不彻底的企业依法依
规采取处置措施，整改一批典型违规行为，查处一批典型违规企业。

赵志国介绍，今年7月工信部启动了为期半年的互联网行业专
项整治行动。主要聚焦扰乱市场秩序，侵害用户权益，威胁数据安
全，违反资源和资质管理规定四个方面、八类问题进行集中整治。作
为整治重点之一的“屏蔽网址链接”问题，用户反映强烈，工信部收到
了不少举报与投诉。工信部按照专项行动方案安排，指导相关互联
网企业开展自查整改。

赵志国强调，“网址的屏蔽链接作为这次重点整治的问题之一，
怎么样能够保障合法的网址链接正常访问，这是互联网发展的基本
要求。无正当理由限制网址链接的识别、解析、正常访问，严重影响
了用户体验，损害了用户权益，也扰乱了市场秩序。用户对这方面反
映强烈。我们收到的举报投诉也比较多。所以当前，我们也正在按
照专项行动的方案安排，指导相关互联网企业开展自查整改。在自
查整改中，部分互联网企业对屏蔽网址链接问题的认识，与专项行动
的要求还有一定差距。为此，我们采取了行政指导会等多种形式，进
一步帮助企业认识到，互联互通是互联网行业高质量发展的必然选
择。让用户畅通安全地使用互联网，也是互联网行业正在努力的方
向。同时也要求企业能够按照整改要求，务实推进即时通信屏蔽网
址链接等不同类型的问题，能够分步骤、分阶段得到解决。”

据新华社

在电商平台看到个“好物件”，想给
朋友“种草”，但怎么也分享不了，甚至
需要“口令”，既扫兴又麻烦？这种问题
有望得到解决。

13日，工信部表示，已要求企业按
照整改要求，务实推动即时通信屏蔽网
址链接等不同类型的问题，能够分步
骤、分阶段得到解决。

工信部：重点整治互联网平
台屏蔽网址链接问题

一直以来，微信、抖音、淘宝、拼多
多、支付宝等平台不能相互分享网址链
接。平台无正当理由限制网址链接的
识别、解析、正常访问，影响了用户体
验，损害了用户权益，扰乱市场秩序。

工信部部长肖亚庆表示，我国平台
经济发展很快，总体态势是好的。在这
个过程中也出现了一些问题，解决这些
问题，有的是需要从技术上来解决，有
的是需要从管理上来解决，有些问题需
要各方面联动、系统地解决，还有些问
题需要从发展的角度来解决。

“总之，互联网安全是底线。互联
网发展一定要能够使老百姓的生活更
加方便，助力各方面发展，最终促进互
联网行业、平台经济健康有序发展。”
肖亚庆称。

据工信部新闻发言人、信息通信管理

局局长赵志国介绍，工信部7月启动了为
期半年的互联网行业专项整治行动，屏蔽
网址链接也是重点整治的问题之一。

赵志国表示，当前，正在按照专项
行动的方案安排，指导相关互联网企业
开展自查整改。要求企业按照整改要
求，务实推动即时通信屏蔽网址链接等
不同类型的问题，能够分步骤、分阶段
得到解决。

赵志国说，下一步，一是加强行政
指导，对整改不到位的问题继续通过召
开行政指导会等多种方式，督促企业抓
好整改落实。二是加强监督检查，确保
问题能够整改到位。三是强化依法处
置，对于整改不彻底的企业也将依法依
规采取处置措施。

互联互通一小步，互联网生
态一大步

针对“工信部整治平台屏蔽网址链
接”一事，“互联互通一小步，互联网生
态一大步。”有不少网友如此评论。

“这为我国互联网行业进入全面互联
互通时代铺平了道路，对正在施行中的相
关反垄断执法监管、司法诉讼具有重要参
考价值。”华东政法大学竞争法研究中心
执行主任翟巍向中新网记者表示。

互联网行业分析师马继华对中新网
记者表示，互联互通是大势所趋，打破各

超级应用的藩篱才能促进创新创业，大
小创业者不再因资本属性而被平台差异
化对待，对数字经济发展至关重要。

翟巍也认为，互联互通可以形成开
放共享的互联网生态，促进互联网企业
之间的公平竞争，降低广大用户交易成
本，最终促进数字经济的技术创新与迭
代升级。

“工信部提出即时通信软件合规标
准，既可以有效防范超大型平台企业遏
制创新，避免互联网行业出现‘大树底
下不长草’的局面，又可以督促超大型
平台企业摒弃封禁垄断经营模式，使其
聚焦于实现技术创新与提升社会公众
福祉。”翟巍说。

腾讯、阿里、字节跳动回应

“坚决拥护工信部的决策，在以安
全为底线的前提下，分阶段分步骤地实
施。”腾讯方面13日向中新网记者表
示，“但关于‘互联互通’的多项网友调
查中，关于外链解除管理后垃圾信息泛
滥、侵占社交空间、阻碍沟通效率的顾
虑也层出不穷。”

同日，阿里巴巴对此回应：“互联是
互联网的初心，开放是数字生态的基
础。阿里巴巴将按照工信部相关要求，
与其他平台一起面向未来，相向而行。”

字节跳动则回应：保障合法的网址

链接正常访问，是互联网发展的基本要
求，事关用户权益、市场秩序和行业创
新发展，字节跳动将认真落实工信部决
策。字节跳动还呼吁所有互联网平台
行动起来，不找借口，明确时间表，积极
落实，给用户提供安全、可靠、便利的网
络空间，让用户真正享受到互联互通的
便利。

放开网址链接屏蔽是否会导
致垃圾信息满天飞？

社交平台上，一些网友有疑虑：“放
开网址链接屏蔽会不会营销、诈骗信息
满天飞？”还有网友担心数据安全和用
户隐私问题。

不过，翟巍认为，互联互通后，不会
造成营销信息泛滥，亦不会导致大规模
的安全隐私问题。“一方面，目前监管机
关对于违法发送营销信息、侵犯安全隐
私行为已经建构较为完善的识别、监
控、处置机制；另一方面，大多数互联网
平台企业具有遏制营销信息泛滥与保
护安全隐私的技术储备与经验积累。”

“现在工信部的解除屏蔽政策，还
未涉及不同平台数据打通问题。未来
全面互联互通可能与数据安全有关，但
国家相关法律都已经完善。”马继华说，
但从长远发展看，数据安全不应该成为
拒绝互联互通的借口。” 据新华网
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监管“亮剑”屏蔽网址链接 打破“高墙”方能互惠共赢


